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Editorial

 Je profite de ces quelques lignes qui me sont offertes dans cet édito pour féliciter les étudiants en 
audioprothèse pour leur résilience pendant la période difficile que nous venons de traverser. Félicitations 
aussi aux bureaux des étudiants qui, localement, ont bataillés pour innover et développer de nouvelles 
activités. Enfin je voulais remercier le bureau national 2020-2021 pour tout le travail accompli. Un mandat 
FNEA c’est un engagement bénévole, chronophage, parfois au détriment de la vie personnelle ou des études. 
Je tenais donc à leur dédier quelques mots pour leur dire à quel point je leur suis reconnaissant d’avoir passé 
du temps dans le train, l’avion, en réunion ou au téléphone pour mener tous nos projets à bien. Comme nous 
nous l’étions dit pendant le mandat, encore un peu de temps à bosser ensemble mais toute la vie pour rigoler. 

Dylan GIRAN 
 diplômé de l’école de 

Montpellier en 2021, 
ex-président de la FNEA
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Editorial

 Cela fait déjà 8 ans que la FNEA existe, aujourd’hui elle rassemble les 9 écoles françaises en 
audioprothèse. Le but de notre association étudiante est de favoriser les rencontres et les échanges, 
promouvoir l’esprit étudiant, défendre le diplôme d’état d’audioprothésistes et de représenter les étudiants. 
Chaque année la FNEA œuvre pour que les droits des étudiants soient défendus et cela en étant en contact 
avec nos ministères de tutelle (Ministère de la Santé et des Solidarités et Ministère de l’Enseignement 
Supérieur de la Recherche et de l’Innovation). 

C’est une année particulière que nous laissons derrière nous, une période où nous n’avons pas pu nous 
retrouver et où la cohésion était mise à rude épreuve. Mais les prochains mois à venir nous réservent de beaux 
moments de rencontre. La FNEA vous donne donc rendez-vous à ses incontournables évènements qui seront 
organisés tout au long de l’année pour les étudiants : 
- Soirée de retrouvaille lors de l’Enseignement Post Universitaire (EPU) le 27 novembre 2021.
- Gala National de la FNEA le 19 mars 2022 lors du Congrès des Audioprothésistes.  
- Cafés Débats (dates à définir pour chaque école). 
- Week-End Inter Audio (Juin 2022).

Ce Larsen est le 15ème et il vous est offert par les membres du bureau national. C’est un journal fait par les 
étudiants, c’est pourquoi nous vous invitons à participer aux prochains numéros. C’est une occasion pour 
prendre la parole sur des sujets du monde de l’audio qui vous tiennent à cœur et que vous voudriez partager 
avec les lecteurs. 

Je tiens à remercier le bureau de mon ancien mandat (qui me manque beaucoup), et plus particulièrement 
Camille Henri sans qui ce Larsen n’aurait pas pu voir le jour. C’était un plaisir de travailler dessus avec toi. 
Je tiens également à remercier mon bureau 2021-2022, travailler en votre compagnie est un bonheur. Votre 
motivation est une source d’inspiration, je suis heureuse d’être si bien entourée et j’ai hâte de voir tous les 
beaux projets qui s’offrent à nous se réaliser. 

Je voudrais remercier L’Ouïe Magazine d’avoir endossé la lourde tâche de la mise en page. Merci à 
Juliette Sabatier pour tous les bons conseils, l’aide précieuse et la patience qui était plus que nécessaire. 

J’espère que ce numéro du Larsen vous plaira. Je vous dis à très bientôt au prochain évènement FNEA. 

Auditivement.

Ikram YAHYAOUI 
 Ecole de Cahors  

présidente de la FNEA



8



9

Vie étudiante  
et fédération



10

Vie étudiante  
et fédération

Le bureau

Ikram, 24 ans,   
3A à l’école de Cahors

 •  Peut être amadouée avec 
des sushis 

•  La reine du karaoké et du 
dance floor 

•  Ne mange plus en terrasse 
à cause des fumeurs

Camille, 23 ans,  
 3A à l’école de Fougères 

•  Dès qu’elle aperçoit 
une fontaine, elle se 
transforme en sirène 

•  Elle boit autant de paix 
dieu qu’il pleut 

•  Femme sincère et 
célibataire à la recherche 
de bonnes affaires

Domitille, 21 ans,  
 3A à l’école de Cahors

•  Appelez la “Dom” ça sera 
plus simple pour tout le 
monde

•  Pur produit de Normandie
•  Chasseuse professionnelle 

de chauve-souris

Martin, 24 ans,   
3A à l’école de Nancy 

•  Son surnom ? Le rat !
•  Il s’est ouvert la tête en se 

prenant un poteau en cours.
•  Son chapeau est devenu 

mythique pour notre 
bureau et on sait tous 
pourquoi.

Manon (aka “la loube”), 22 ans,   
3A à l’école de Bordeaux 
•  Jamais bien loin d’un bon 

verre de vin 
•  Ne pas lui parler avant le 

café du matin
• Ornithophobe

Vie étudiante  
et fédération
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Guilhem (aka Tintin), 20 ans,   
3A à l’école d’Évreux

•   Fait des grimaces à longueur de temps,  
personne ne l’assume

•  Se promène en polo/short 
même sous - 17°C

•  A un appareil photo greffé à 
sa main

•  Musicien inconnu et tant 
mieux

Morgane, 22 ans,   
3A à l’école de Fougères

•  Dit momouille la maman de Fougères
•  Attention n’entend ce qu’elle 

veut 
•  Une vraie bretonne qui adore 

pratiquer le levé de coude

Pauline, 23 ans,   
3A à l’école de Lyon

•  S’énerve facilement quand elle 
manque de sommeil 

•  Passe plus de temps à cheval 
qu’à pieds

•  La plus extravertie des grands 
timides 

• Dort encore avec son doudou

Matthieu, 19 ans,   
2A à l’école de Fougères 

•  A eu la superbe idée de 
se mettre à la com dans 3 
bureaux en même temps 

•  Ne peut passer une journée 
sans qu’il ne lui arrive un truc

•  Mais se console en écoutant 
du JUL à 4h du mat 

Paul (aka Pablo), 22 ans,   
3A à l’école de Lyon

•  Est breton et très chauvin de 
son beurre salé (“le beurre 
doux ça sert à rien”)

•  Aime chanter plus fort que 
tout le monde du Francis 
Cabrel

•  Sa disquette favorite (qui ne 
marche jamais) :  « je m’appelle Paul mais tu peux 
m’appeler ce soir »

Romain, 23 ans,  
 3A à l’école de Lille

 •  Le roi des plats de fin de 
soirée

•   Se croit pilote dès qu’il est à 
bord d’engins à moteur

•  Toujours un verre à la main 
lorsqu’il porte un kilt

Salomé, 22 ans,   
3A à l’école de Fougères

 • Toujours difficile d’être à l’heure 
•  Aimerait devenir musclée mais beaucoup 

trop flemmarde
• Surf dans la mousse depuis trop longtemps

Vie étudiante  
et fédération
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AGEAL Lyon 

Chez les Lyonnais la rentrée était le 30 août. 
L’accueil des 1A s’est faite avec l’indémodable blague 
du faux cours, suivi de la première soirée afin 
que tout le monde se rencontre. Les étudiants de 
première année se sont vus attribuer des parrains ou 
des marraines lors d’une soirée.
Le BDE organise fréquemment des soirées sur les 
quais du Rhône et de la Saône pour profiter des 
belles vues lyonnaises
Le week-end d’intégration a eu lieu le du 17 au 18 
septembre à Saint Privat du Dragon sur le thème de 
Audio Warrior. Les étudiants se sont amusés dans 
des jeux gonflables, des épreuves de Warrior et une 
pool party ! Tout ça dans un très beau château, un 
week-end d’intégration bien réussi.
 Le tutorat Lyonnais a débuté la semaine du 20 
septembre. Des séances hebdomadaires sont 
prévues pour les 1A.  
 

Tour du réseau

CCC Cahors Cochlée Club 

Chez les Cadurciens la rentrée s’est faite le 
6 septembre 2021. Un premier contact a été pris 
avec les 1A pour les rassurer avant la rentrée en 
organisant un moment de cohésion les deux soirs la 
précédant.  
Le BDE a mis en place un mois d’intégration avec 
une soirée à thème chaque jeudi soir :
- soirée parrain/marraines,
- la tournée des apparts,
- les audio awards (où ont été élus Miss et Mister 
Audio : Ikram Yahyaoui et Luc Maurel).
Entre-temps et en collaboration avec l’école de 
Bordeaux il y a eu le week-end d’intégration sous la 
pluie, mais réussi.
La remise des diplômes s’est faite pendant le GALA 
le 24 septembre.

Vie étudiante  
et fédération



13

 
LFDB Montpellier 

 Chez les Montpelliérains l’année a commencé avec 
une soirée d’intégration entre les différentes promos 
pour perpétuer la tradition de parrain/marraine.
Le week-end d’intégration est prévu pour  
mi-octobre et s’en suivra le Gala. Le tutorat prévu 
pour les premières années débutera par la suite.

 
ABEA Bordeaux 

Le BDE bordelais a débuté l’intégration des 1ère années 
la veille de la rentrée en proposant aux quelques-uns 
contactés sur les réseaux, de les rejoindre en ville pour 
une premier contact tous ensemble. 
Après présentation du BDE pendant leur réunion 
de rentrée, un pique-nique était organisé réunissant 
les 3 promotions de l’école. La cohésion qui venait 
de naître entre eux s’est accentuée lors de la soirée 
parrainage, la semaine suivante ; elle a permis aux 
nouveaux étudiants de découvrir leur parrain/
marraine à travers différents jeux organisés dans toute 
la ville, puis de pouvoir échanger avec eux ensuite. 
Le week-end d’intégration a été préparé avec l’école de 
Cahors et a eu lieu du 17 au 19 septembre.

Le nouveau pôle émergeant cette année du BDE, 
le tutorat, commence à se mettre en place pour les 
premiers intéressés. Notre pôle est en construction 
de nombreux projets à venir dans l’année, un don 
de sang devrait être le premier d’entre eux à voir le 
jour.
Le GALA organisé par l’ABEA a eu lieu le 8 octobre.

AELM Evreux
 

Chez les Ebroïciens il y a eu une reprise des 
événements le 2 juillet avec un Gala pour clore 
dignement l’année.
Une semaine complète d’intégration a été prévue 
pour accueillir les 49 1A. Entre pique-nique, après-
midi bowling, soirée, la semaine a été bien remplie.
Enfin, après cette semaine remplie de rencontres, 
les premières années ont enfin pu découvrir leur 
parrain/marraine. 
Durant les premiers jours des cours, entre 
présentation des locaux et équipements, de 
l’équipe pédagogique et du site se sont succédé 
les présentations du BDE avec un petit teaser des 
événements et activités à venir et de la FNEA. 
Le WEI a eu lieu les 15-16-17 octobre.
Si le BDE est en ce moment très occupé par les 
préparatifs du WEI, il n’en oublie pas ses autres 
missions, comme la réouverture de l’espace 
solidaire, les événements massage (pour les kiné)..
Et le projet qui se concrétise : un tutorat pour 
accompagner et renforcer l’action des parrains/
marraines concernant pour l’instant les 1ères  
et 2èmes années.
 

Vie étudiante  
et fédération
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Lille

Chez les Lillois l’année a commencé avec une 
intégration efficace, des soirées et des jeux 
par équipes ont permis aux 1A de s’intégrer 
correctement. Après la soirée parrain/marraine, les 
étudiants ont pu aller dîner tous ensemble dans un 
moment convivial.  Le GALA de l’ALEA est prévu 
pour plus tard dans l’année. Le stage pour les 3A a 
commencé début octobre.

Nancy

Chez les Nancéiens tout a commencé le 13 
septembre avec l’indémodable faux cours pour les 
1A suivi des jeux dans un parc puis une belle soirée. 
Des énigmes ont été données tout le long de la 
semaine pour que les nouveaux arrivants dans 
l’école puissent trouver leurs parrains/marraines. 
Le week-end d’intégration a regroupé 35 étudiants 
où ils ont eu la chance d’avoir de jolis goodies ! 
L’ADENA finalise leur prochain pull de promotions.

Vie étudiante  
et fédération

Je m’abonne à

A retourner dûment rempli et accompagné de votre règlement par chèque bancaire
L'Ouïe Magazine - Service abonnement - 9, rue Emile Dubois - Entrée D - 75014 Paris • Paiement par carte bancaire (via paypal) sur www.ouiemagazine.net

J’indique mes coordonnées

❏ Mme   ❏ M.   
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 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Code postal . . . . . . . . . . . . . Ville . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Téléphone . . . . . . . . . . . . . . .  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . E-mail . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

1 an soit 8 numéros + 2 hors-séries 
❏ France (hors Dom Tom) : 84 € 
❏ Étranger et Dom Tom : 134 € 
❏ Étudiant : 39 €

2 ans soit 16 numéros + 4 hors-séries 
❏ France (hors Dom Tom) : 143€ 
❏ Étranger et Dom Tom : 214 € 
❏ Étudiant : 56 €

Nombre d’abonnements : . . . .    x   . . . . € =  . . . . €

RETROUVEZ nos 
principales rubriques. 
Et encore d'autres  
à découvrir…
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LILLE - ALEA

 alea.lille.audio@gmail.com

 ALEA Lille 

 alealille

LYON - AGEAL

ageal.lyon@gmail.com

 AGEAL Audioprothèse 

 ageal.lyon

MONTPELLIER - LFDB

 bdeaudiomontpellier@gmail.com

 LFDB - Audioprothèse Montpellier 

 bde_audio_mtp

NANCY - ADENA

 adena.bde@gmail.com

 Adena Nancy

 adena_audio

PARIS - ERECA

 bdeaudioparis@gmail.com

 ERECA

 ereca_paris

Contacts des BDE

BORDEAUX - ABEA

 abea.bordeaux@gmail.com 

 ABEA Association Bordelaise des Etudiants en 
Audioprothèse 

 abea_bordeaux

CAHORS - CCC

bde.cahorscochleeclub@gmail.com

 Cahors Cochlée Club - Audioprothèse 

 ccc_cahorscochleeclub

EVREUX - AELM

 president.aelm@gmail.com

 BDE AELM

 bdelamusse

FOUGÈRES - ADEAF

adeaf.bde@gmail.com

 ADEAF Audioprothèse 

 adeaf_fougeres

Vie étudiante  
et fédération
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Morgane HERVEOU 
 Ecole de Fougères 

3ème année

Vie étudiante  
et fédération

Après cette journée riche, tous se sont retrouvés 
autour de l’apéro des régions, bien animés par les 
bretons mais ceux-ci se sont rapidement retrouvés 
détrônés par le foie gras maison des Cadurciens ! 
Pour finir en beauté la soirée fluo a permis à tout 
le monde de se dépenser sur le dancefloor et de 
s’amuser, avant que chacun ne reparte aux 4 coins 
de la France.  
En espérant vous retrouver encore plus nombreux 
pour la prochaine édition ! 

Auditivement 

WEIA 2021

 
 
 

Cette année encore la FNEA a organisé son 
fameux Week-End Inter Audio !
Les 70 étudiants et diplômés présents se sont 
retrouvés sous la chaleur bordelaise les 14 et 15 août 
derniers. 
 Au programme : formations, olympiades, 
le légendaire apéro des régions et une incroyable 
soirée fluo… tout cela agrémenté d’échanges et de 
découvertes entre les différentes écoles ! 
Les étudiants étaient bien installés dans une auberge 
de jeunesse en plein centre de Bordeaux, celle-ci à 
permis à tous de profiter de ce week-end ensoleillé 
comme il se doit.
   Le samedi matin, les participants ont pu 
assister à 2 formations données par les enseignes 
Entendre et Krys, dans une des salles du cinéma 
CGR de Bordeaux. 
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Camille HENRI 
 Diplômée de Fougères 

(2021)

et les collectivités territoriales ont mis en 
place des dispositifs d’aide pour l’accès au 
numérique : recharges de crédit internet, matériel 
informatique… Si vous êtes en difficulté pour suivre 
vos cours en ligne, vous pouvez consulter votre 
université, votre fédération territoriale ou votre 
région.
En cas de confinement ou de couvre-feu, certaines 
universités garderont des services ouverts telles 
que des salles informatiques, des bibliothèques 
universitaires ou des lieux donnant accès à des 
outils numériques. Vous pouvez retrouver sur le 
site de votre université les modalités d’accès à ces 
espaces de travail. 

Accompagnement psychologique

Suite à notre enquête sur l’impact de la crise 
sanitaire sur votre santé,70% d’entre vous nous ont 
indiqué avoir vu leur santé psychologique s’être 
dégradée depuis le début de la crise sanitaire. 
Afin de vous permettre l’accès à un psychologue, 
la FAGE, dont est membre la FNEA, propose un 
accompagnement pas une psychologue à distance. 
Le coût est intégralement pris en charge par la 
FAGE. Vous trouverez des informations sur  
bit.ly/Jappelleunspy.
Vous pouvez également consulter Psycom ou 
soutien-etudiant.info, deux sites qui recensent 

Besoin d’aides ?

 Le questionnaire “L’impact de la crise 
sanitaire sur les étudiant.e.s en audioprothèse”, 
sorti en février dernier, a eu pour but de faire 
un état des lieux de la santé physique et mentale 
des étudiants en audioprothèse, et identifier 
les difficultés rencontrées. Les réponses de 
371 étudiants sont sans appels : stress, dépression, 
difficultés financières, perte de motivation, voire 
même des idées suicidaires. Vous trouverez dans cet 
article une liste non exhaustive d’aides nationales et 
locales, à destination des étudiants. 

Aides financières

En plus de l’aide exceptionnelle de solidarité à 
destination des jeunes versée par l’Etat depuis 
novembre 2020 (Etudiants boursiers, - 25 ans, 
étudiants salariés ou non étudiants bénéficiaires de 
l’APL), les CROUS proposent des Aides Spécifiques 
Allocations Ponctuelles (ASAP). C’est une aide 
ponctuelle, qui est cumulable avec une bourse sur 
critères sociaux. Son attribution fait l’objet d’une 
évaluation sociale : vous pouvez prendre rendez-
vous avec le service social de votre CROUS. 

Aides numériques

Depuis mars 2020 et le premier confinement, 
les associations étudiantes, les universités 
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respectivement les dispositifs nationaux et locaux.
Le “chèque d’accompagnement psychologique” 
(CAP) est en cours de déploiement pendant le mois 
de février. Il s’agit d’un accès à trois consultations 
auprès d’un psychologue, sans avance de frais, mis 
en place par le gouvernement.

Aides alimentaires

Maintenant présents sur beaucoup de campus, les 
épiceries sociales et solidaires de la FAGE, Agoraés, 
mettent à disposition des denrées alimentaires et 
des produits d’hygiène à un très faible coût. Les 
Agoraés restent ouvertes pendant le confinement.
De nombreuses organisations proposent des 
distributions de paniers repas gratuits, ou des bons 
d’achats alimentaires : n’hésitez pas, à nouveau, à 
contacter votre fédération territoriale, une Agoraé 
ou le Secours Populaire.  
De plus, le repas au Restaurant Universitaire est 
désormais à 1€ pour tous les étudiants, boursiers ou 
non. 

Fédérations territoriales, KESAKO ?

Ce sont des fédérations qui regroupent plusieurs 
associations étudiantes, sur un territoire donné ! 
Comme la FNEA, mais au local ;) 
Elles peuvent vous aider à trouver des solutions 
adaptées à vos besoins, en fonction d’où vous 
étudiez, et mettent beaucoup de choses en place 
pour aider les étudiants ! 

Voici leurs contacts :
Lille : GALILLE (Groupement des Associations 
Lilloises Etudiantes) / presidence.galille@gmail.com
Paris : AGEP (Association Générale des Etudiants 
de Paris) / contact@ageparis.org
Nancy : FédéLor (Fédération des étudiants de 
Lorraine) / contact@fedelor.org
Fougères : FAHB (Fédération des Associations de 
Haute Bretagne) / contact@fahb.eu

Cahors : AGEMP (Association Générale Etudiante 
de Midi-Pyrénées) / contact@agemp.org  
Bordeaux : ATENA (Association Territoriale des 
Etudiants Aquitains) / contact@fede-atena.fr
Lyon : GAELIS (Groupement des Associations 
et des Elus étudiants de Lyon, Indépendants et 
Solidaires ) / contact@gaelis.fr
Montpellier : AGEM (Association Générale des 
Etudiants Montpelliérains) / contact@fede-agem.fr
Evreux : FEDER (Fédération des Etudiants 
Rouennais) / contact@feder-etudiant.org

Tout le bureau de FNEA reste disponible pour de 
plus amples informations, ou pour vous aider à 
trouver des aides adaptées ! 
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mission. C’est une association purement 
toulousaine à faible effectif. Leur objectif de base 
était de prendre en charge des patients déficients 
auditifs et visuels. Mais une adaptation aux besoins 
de la population a poussé l’association à s’élargir. 
C’est pourquoi aujourd’hui humanitaire MBoro se 
concentre sur l’environnement, le sport, l’art en plus 
de la santé. 

Un magasin d’optique social a été créé en 2013 et 
est aujourd’hui indépendant. Trois personnes ont 
été formées pour délivrer des lunettes d’occasions 
récupérées de France. 

Au Sénégal il n’y a que deux écoles qui accueillent 
les enfants sourds, celles-ci affichent complet. C’est 
pour cette raison que l’association Humanitaire 
MBoro a œuvré pour la création d’une école 
d’enfants sourds.  « De la recherche d’un terrain, à la 
construction de l’école, en passant par la formation 
des professeurs, des animateurs, comptables jusqu’à 
l’inclusion des patients, la route est longue ! (…) 
Au-delà des missions ponctuelles, ce projet sera le 
véritable fer de lance de notre association jusqu’à ce 
qu’à son fonctionnement indépendant. »
Leur projet a vu le jour en octobre 2019 et la crise 
sanitaire l’a épargné. L’école accueille 18 élèves de 
4 à 12 ans et emploie 8 personnes. La plupart de 
ces enfants ont des surdités totales et ne sont pas 
appareillés. Ceux qui le sont l’ont été trop tard dans 

Un loto pour MBoro

 

Le dimanche 9 février 2020 à Cahors a eu lieu 
un Loto qui avait pour but de récolter des fonds à 
l’attention de l’association Humanitaire MBoro. Il a 
été organisé par Léa Dumoulin, une élève de l’école 
d’audioprothésistes de Cahors. 
Les lots à gagner provenaient de différents commerces 
de la ville de Cahors qui ont joué le jeu en acceptant de 
contribuer à l’évènement.
Plusieurs étudiants de l’école de Cahors se sont 
mobilisés pour assurer la logistique de l’évènement que 
ce soit de la mise en place de la structure d’accueil à la 
confection de gâteaux et autres délices sucrés. 

Laissez-nous vous en dire un peu plus sur 
l’association Humanitaire MBoro. Tout d’abord 
d’où vient ce nom ? Tout simplement de la 
ville Sénégalaise où chaque année une équipe 
pluridisciplinaire se rend pour effectuer une 
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leur vie et les stimulations acoustiques ne leur 
permettent pas d’acquérir le langage oral. 
Depuis l’ouverture et jusqu’au mois de mars 2020, 
les élèves ont pu y apprendre la Langue des Signes 
et commencer pour la première fois de leur vie à 
avoir un enseignement. L’école a ensuite fermé ses 
portes jusqu’en juin, ces mois d’absence ont été 
compliqués pour les intervenants qui se sont vu 
obligés de laisser les enfants dans leur mutisme.
Mais la bonne nouvelle est que l’école à MBoro a pu 
rouvrir en octobre 2020 ! 

Le financement est pérenne et est entièrement fait 
par des structures en France. Le prochain objectif 
de l’association est d’accueillir des enfants qui 
viennent de plus loin en construisant un internat.

Un mot du président de l’association :
 « On a la chance de faire un beau métier. Nous 
permettant de par nos connaissances et notre 
quotidien d’aider les gens. Si nous avons la possibilité 
de tendre la main en bas de chez nous ou à l’autre 
bout du monde, c’est certes une goutte d’eau dans 
l’immensité des problèmes, mais ça reste déterminant 
pour l’individu. J’ai commencé l’humanitaire à 23 ans 
et ça fait maintenant 11ans que je fais ça... Je ne peux 
qu’inciter chacun de nous à tendre une main, promis, 
vous n’en ressortirez pas moins bien ! »

Ne manquez pas le prochain évènement organisé 
par l’association pour célébrer les 10 ans à la Halle 
aux Grains de Toulouse : 

Si vous êtes intéressés par le concert vous pourrez 
retrouver plus d’informations sur l’évènement 
Facebook : Ayo + Tim Dup - Humanitaire MBoro 
fête ses 10ans! - Toulouse

Si les actions d’humanitaire MBoro vous 
intéressent, vous pouvez aller leur rendre visite sur : 

 http://www.humanitairemboro.com/

 https://www.facebook.com/Humanitaire.Mboro 

 humanitairemboro
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des signes peut conduire à un progrès cognitif chez 
les enfants entendant.
 Dans cette étude la question de l’utilisation de la 
langue des signes s’est posée avec des enfants qui 
pourtant entendaient normalement. En France très 
peu d’établissements proposent une formation de 
la Langue des Signes française. Le questionnement 
sur le fait de l’enseigner ou non à l’école est 
souvent soulevé. Dans notre formation il n’y a 
que deux écoles qui bénéficient de cours de LSF. 
L’apprentissage hors cursus est onéreux et parfois 
contraignant. Pour ceux qui voudraient s’initier à 
cette Langue il y a une application gratuite qui vous 
permettra de traduire des mots à l’aide de vidéos : 
“Élix”. Il suffit de taper un mot et une vidéo avec 
une personne qui signe vous l’apprend.
 Pour rester dans les applications recommandées 
afin de palier à la barrière entre les normo et 
malentendants il y a également “AVA”, cette 
application ne vous apprendra pas la langue des 
signes mais elle permettra de sous-titrer vos 
conversations de manière intelligente. Pour cela il 
faut prendre un abonnement de 29 euros par mois. 
 ________________________________________
[1] L’enseignement de la langue des signes à des enfants  
normo-entendants comme un facteur de renforcement cognitif 
possible - O. Capirci A. Cattani

La LSF enseignée  
aux enfants  

normo-entendants

 En 1998 (oui ça remonte, certains d’entre 
vous sont nés après), une étude[1] a été menée 
par l’institut nationale italienne de recherche 
en psychologie. Leur expérience se basait sur 
l’enseignement de la langue des signes italienne à 
un groupe d’enfants normo-entendant. L’hypothèse 
était que le fait d’apprendre à parler avec les yeux 
et les gestes permettrait d’améliorer l’attention et 
l’habilité des enfants. 
La première expérience éducative a duré deux ans 
avec un groupe d’enfants entendants fréquentant 
un cours de langue des signes du CP au CE1. Un 
test cognitif a été administré au début et à la fin de 
chaque année scolaire aux enfants fréquentant les 
classes de langue des signes italienne et à un groupe 
témoin d’enfants inscrits dans la même école mais 
non exposés à la Lange des Signes. Les tests ont été 
administrés au début et à la fin de l’année scolaire 
aux enfants fréquentant les classes de Langue des 
Signes, aux enfants inscrits dans la même école mais 
fréquentant un cours d’anglais, et aux enfants non 
exposés une deuxième langue. L’étude a prouvé que 
le groupe fréquentant la langue des signes a obtenu 
de meilleurs résultats que les autres groupes. Ces 
résultats suggèrent que l’apprentissage d’une langue 
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Les Sourdistes apportent leur expérience 
avec humour et s’adressent à un public qui 
ne connait pas le monde des malentendants 
et l’impact qu’une surdité peut avoir sur 
l’éducation et la vie sociale. C’est pourquoi je 
vous recommande de vous abonner, d’aller 

regarder leurs vidéos et de les partager à vos 
proches. 

Des news  
du Youtube Game

Vous n’en avez pas assez de regarder 
des vlogs, vidéos lifestyle, diy et autres 
divertissements ? Nous avons une chaîne 
YouTube à vous conseiller : “Les Sourdistes”. 
Ce sont trois Montpelliérains qui ont décidé 
de faire des vidéos pour sensibiliser un grand 
public à la surdité. Sur leur chaîne vous pourrez 
retrouver des vidéos qui traitent des sujets suivants : 
Comment apparait la surdité ? Quelles ont été les 
réactions de leur famille ?
Comment surmonter son handicap ? Comment se 
passe la surdité à l’école ?
Et un sujet brûlant de l’actualité : Le problème du 
masque pour les personnes malentendantes.

Laissez-moi vous les présenter :
Alexandre, 21 ans qui prépare un bachelor en 
marketing digital et commercial. 
Antho, 24 ans, étudiant pour devenir professeur des 
écoles et 
Maxence,23 ans en Licence professionnelle en 
informatique à Lille.
  
Ils sont une bouffée d’air frais dans ce YouTube 
où l’on se perde facilement dans des vidéos de pur 
divertissement où poser son cerveau est nécessaire 
afin d’effectuer un bon visionnage. 
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Camille HENRI 
 Diplômée de Fougères 

(2021)

Ce qui me plait c’est 
cet esprit de corps, 
d’équipe. J’ai toujours 
adoré aider les gens et 
je trouvais ça génial, et 
au final je n’en démords 
pas. Au final de faire 
passer des larmes au 
rire en intervention 
c’est ce qui reste le plus 
motivant !

➤ Et du coup, quels 
sont les tests d’entrée ? 
Comment s’organise 
la formation ? 
Pour les tests 
d’entrée, c’est des 
mathématiques, 
notamment avec les 
débits et les volumes, 
pour la lance et savoir 

calculer une autonomie pour les bouteilles d’air, 
du français et du sport (course, montée d’échelle, 
progression dans le noir, étirer un dévidoir…).
Après la signature de mon engagement, sur 
une année environ je me suis formée : secours 
à personnes (obligatoire pour monter en tant 
qu’équipier dans l’ambulance), formation 
incendie,… 

Zoom sur 

JUSTINE 
Étudiante en audioprothèse  

et sapeur-pompier volontaire  
depuis 6 ans

➤ Qui es-tu et d’où viens-tu ?
Justine, 22 ans, je suis étudiante en 3ème année 
à l’école d’audioprothèse de Fougères et je suis 
Sapeur-Pompiers Volontaire à Cléry Saint-André 
(près d’Orléans), d’où je suis originaire.

➤ Quand et pourquoi as-tu décidé de devenir 
sapeur-pompier volontaire (SPV) ?
J’ai toujours été attirée par le métier de pompier, 
dès l’école primaire, où un copain nous racontait 
toutes les histoires de son père qui était pompier. 
A l’époque déjà j’avais dit à ma mère que je serai 
pompier… et je n’ai pas changé d’idée !
A 15 ans, je suis retombée sur une émission sur 
les pompiers, et je me suis décidée : je suis allée 
aux journées portes ouvertes de la caserne. Je suis 
revenue à la fin de l’été, on a fait les démarches 
administratives et les tests, et j’ai signé mon 
engagement en septembre 2014 ! 
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En première année d’audio, aux vacances d’octobre, 
j’ai passé une formation sur la désincarcération, et 
cette année l’examen pour être chef d’équipe. Du 
coup maintenant je suis responsable d’un binôme 
(j’ai une personne sous mon ordre), j’aide à la 
progression pour localiser le feu ou des victimes 
lors d’un incendie, procéder à l’extinction du feu et 
communiquer avec le chef d’agrès. 

➤ Comment concilies-tu tes études et ton 
emploi du temps de SPV ?
Quand je suis rentrée à l’école à Fougères, ça 
faisait partie des inquiétudes du Jury lors de l’oral 
d’admission. Mais dans ma caserne, on nous a 
toujours dit  « les études d’abord » :  donc ils savent 
que la semaine je ne suis pas là, et que je ne rentre 
pas tous les week-ends. 

Lorsque je suis là un weekend (garde une fois 
par mois), j’ai souvent une manœuvre de garde 
le vendredi soir : c’est un exercice sur un thème 
(incendie, secours à personnes, tronçonnage…), 
pour s’entrainer et acquérir des automatismes. Et 
une fois par mois le samedi, il y a la manœuvre 
mensuelle : toute la caserne se regroupe pour 
faire un entrainement de plus grande échelle, sur 
n’importe quel thème du métier de pompier.

➤ As-tu été sur le terrain depuis le début de la 
crise sanitaire ? 
Étonnamment, l’année dernière on faisait une 
à deux interventions par jour, ce qui est assez 
important pour une caserne de volontaires. Et à 
partir de mi-mars 2020, et tout s’est calmé : les gens 
ont arrêté d’appeler les pompiers, il y a eu beaucoup 
moins d’accidents de la route, les gens étaient moins 
malades… 
Mais sinon, on a fait des “interventions COVID”. 
On a des règles très strictes sur les tenues et les 
protections à porter, lors d’une intervention avant 
on rentrait à 3, désormais une seule personne 
s’équipe dans l’ambulance. Et désinfection des 

engins et des personnes oblige, les interventions 
sont beaucoup plus longues ! 

➤ Qu’est-ce que t’apporte ton engagement 
de SPV dans ta future profession/ tes études 
d’audioprothésiste, et inversement ?
Être audio en tant que pompier, c’est utile sur 
certaines interventions avec des patients appareillés, 
et je veille notamment à ce que les appareils ne 
soient pas perdus ! C’est aussi l’occasion de discuter 
avec les gens de leurs appareils et de faire de la 
prévention. 
Dans l’autre sens, c’est vrai que je fais vraiment très 
attention aux personnes âgées et notamment en ce 
moment aux problèmes d’isolement auxquels ils 
peuvent faire face. Et puis ça m’a permis de former 
le BDE de Fougères aux premiers secours avant le 
week-end d’intégration il y a 2 ans !

➤ Quels conseils pourrais-tu donner à des 
étudiants qui aimeraient faire quelque chose à 
côté de leurs études ? 
Déjà qu’il faut bien faire la part des choses entre 
les études et votre activité. Les études priment, 
et on peut se dégager un peu de temps pour être 
pompier, pour de la musique, autre chose… ! C’est 
pas forcément facile, c’est beaucoup de temps, 
d’investissement, de sacrifices même parfois, mais 
on est récompensés par les interventions et le 
sourire qu’on rend aux gens ! 

➤ Un message de fin pour les étudiants qui 
liront cette interview ?
Être pompier volontaire et être en études 
d’audioprothèse c’est pas impossible ! Donc si vous 
êtes motivés, croyez-y et entamez les démarches).
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BENJAMIN CHAIX

➤ Est-ce que tu peux te présenter ? 
Je suis audioprothésiste depuis 2008, diplômé de 
la fac de Montpellier. J’ai enchaîné sur le master 
qui venait de commencer, l’une des premières 
promotions. J’ai été diplômé en 2010 puis j’ai intégré 
l’INSERM, l’institut de neurosciences où j’y ai 
été ingénieur d’étude pendant 4 ans. Je travaillais 
du coup en fondamental sur les nanoparticules 
et l’électrophysiologie sur l’animal. Après ça j’ai 
passé un agrément d’expert scientifique auprès 
du ministère de la recherche et ça m’a permis 
d’être expert indépendant et je travaillais pour 
différentes boîtes qui avaient besoin de recherche et 
développement. Notamment MG développement, 
c’est ceux qui font les produits d’hygiène, j’ai 
participé à la conception de formulation des huiles 
essentielles, apaisantes et à la mise en place de la 
perfect clean. Après ça j’ai aussi bossé pour We sins 
et Nokia S, c’est une boîte sur Paris qui fait des 
dispositifs médicaux connectés, je les avais aidés à 
valider un thermomètre sans fil infrarouge, j’avais 
fait une étude de validation. Après j’ai réintégré 
le CHU à Montpellier dans le service d’ORL en 
pédiatrie aux explorations fonctionnelles et là du 
coup je m’occupe du dépistage néo-natal et de toute 
l’électrophysiologie (PEA, ASSR). À côté de ça j’ai 
mon cabinet d’audioprothésiste à La Grande Motte 

et je suis directeur 
scientifique dans une 
entreprise biomédicale 
qui développe les 
assistants virtuels 
pour accompagner 
des patients qui 
ont des maladies 

chroniques, des cancers, etc. Là-dedans mon job 
c’est la validation clinique, les publications dans 
les revues scientifiques et de coordonner toute la 
partie science et recherche. J’ai aussi fait un DU de 
recherche à la fac de médecine de Paris.

➤ Qu’est-ce que le master t’a apporté ?
C’est le master qui m’a donné les compétences de 
recherche. Ça m’a permis de sortir un peu le nez de 
l’audiologie et d’avoir les compétences un peu plus 
axées sur la recherche clinique. Là, depuis je fais de 
l’audioprothèse classique, un peu d’hôpital et de la 
recherche. C’est assez varié et cela permet aussi de 
valider un BAC +5. Il y a aussi cet intérêt au-delà 
de faire du réglage d’implants etc. Cela permet de 
bien lever le nez de la prothèse, de former son esprit 
critique et d’avoir du recul. Tu peux comprendre 
pourquoi de tels process sont développés d’une 
façon et pas d’une autre. Il vient quand même bien 
compléter la formation du DE d’audioprothésiste 
sur l’aspect scientifique et recherche.

Métier et formation

Ikram YAHYAOUI 
 Ecole de Cahors  

3ème année
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➤ Est-ce que tu savais que tu compléterais ta 
formation ?
Moi je voulais rester étudiant deux ans de plus 
(rires). Je me disais que l’avantage en étant audio 
c’est qu’on peut travailler à temps partiel et dans 
tous les cas même en cas d’échec il y a le D.E en 
poche. La première année a été un peu compliquée, 
je me souviens, beaucoup de bio statistiques, des 
notions de neuropharmacologie. Parfois on pouvait 
se rendre compte qu’il manquait un peu de bagage, 
il faut bosser pour rattraper ce retard. La deuxième 
année est beaucoup plus accès sur l’audiologie, des 
approfondissements. On ne perd rien à le faire… 
en proportion il y a une bonne partie qui retourne à 
l’audioprothèse et d’autres qui font en fonction des 
stages s’orientent dans la recherche, vers un doctorat.

 
➤ Est-ce que tu as des conseils à donner ?
C’est bien de trouver un job à côté pour l’aspect 
financier mais aussi pour ne pas perdre la main, 
rester confronté à la patientèle. Et surtout ne pas 
hésiter à faire des stages où on ne se sent pas à l’aise. 
Au master on a l’occasion de faire deux stages. Au 
début j’avais fait de l’exploration fonctionnelle au 
CHU, de la clinique pure et fondamentale. Puis en 
deuxième année je me suis dit  « je vais faire un truc 
que je maîtrise absolument pas »  et donc je suis allé 
toquer auprès de l’INSERM. Il faut sortir de sa zone 
de confort et en profiter, ce sont deux années où il y 
a beaucoup de choses à apprendre. Autant sortir du 
circuit habituel. 



28

Vie étudiante  
et fédérationMétier et formationTechnologieMots croisés

Vertical 

1. Qui est au dessus du seuil 
2. Renforcement acoustique dans une zone 
fréquentielle donnée
6. Mouvement saccadé et involontaire du globe 
oculaire
8. Fédération étudiante la plus cool de France
10. Transformation en dB SPL d’une audiométrie 
réalisée en dB HL 
13. Qui se rapporte à l’audition par les deux oreilles 
15. Ils traitent le signal
17. Alternative au casque audiométrique
18. Membrane fine transparente, d’un centimètre 
carré de surface
19. Le Framatrix, le Codex et le SPAN en sont 
 

Horizontal 

3. A sorti un article n’ayant pas fait l’unanimité en 
février 2020
4. Évènement qui aura lieu fin juin
5. Organisation de la perception des sons sur la 
membrane basilaire
7. Phénomène physique de rétroaction acoustique 
(et nom de cette fabuleuse gazette)
9. Aide l’audioprothésiste à orienter son choix vers 
le meilleur appareillage possible 
11. Mannequin le plus stylé
12. Bzzzzzzz, chhhhhhhh, sssssssss ou hiiiiiiiiiiiii 
14. Seuil représentant le niveau auquel 50% des 
items ou des mots sont reconnus
16. Le P de PEA

Vertical  : 1.  SUPRALIMINAIRE - 2. FORMANT - 6. NYSTAGMUS 
8. - FNEA - 10. SPLOGRAMME - 13.  BINAURAL - 15. ALGORITHMES  
17. INSERTS- 18. TYMPAN - 19. TESTS
 Horizontal  : 3.  UFCQUECHOISIR- 4. WEIA - 5. TONOTOPIE
7.  LARSEN - 9. ANAMNESE - 11. KEMAR - 12. ACOUPHENES 
14. INTELLIGIBILITE - 16. POTENTIELS
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